

—SUSCRICION—

Gerona:—2'50 pesetas trimestre. Fuera la capital: Trimestre tres pesetas. Pagos adelantados.

Anuncios y Comunicados precios convencionales.

Número suelto.—25 céntimos.

EL INDEPENDIENTE

Los originales que se remitan, deberán ir firmados, y no se devolverán in-sértense ó nó.

PERIODICO LIBERAL

DIRECTOR.—ALBERTO NUGUE

Toda la correspondencia remitase á la Imprenta de este periódico.

Barcelona.—Corresponsales para anuncios y suscripciones, Roldós y C.^a Escudillers 30, y Centro de Anuncios y Suscripciones de Cornet y Más, Arolas 5 ent.^a

Redaccion y administracion plaza Independencia, 14, Imprenta

AÑO III Domingo 1.º Febrero de 1891—Núm. 163

SE PUBLICA los Miércoles Viernes y Domingos.

Los candidatos.

Por el distrito de Figueras luchan el señor D. Tomás Roger y Larrosa, el Excmo. Sr. D. Teodoro Baró y don José Vallés y Ribot.

El primero, casado, banquero en Figueras, fué al Congreso por vez primera, en las últimas elecciones y se sentó al lado de los conservadores ortodoxos. Proclamado diputado el 18 de Mayo de 1886 juró el cargo el 11 de Junio siguiente. Obtuvo 466 votos derrotando á D. Juan Rózpide, de la fracción Moret, que tuvo 252. En aquella elección emitió el distrito de Figueras 843 votos, logrando el señor Pi y Margall 125 y el candidato del Magisterio 2. De 1571 electores que había entonces al inmenso número de los que hoy lo son, vá una diferencia radical.

Nuestro ilustre correligionario señor Baró, casado, y que no ha sido Diputado por Figueras, pero todo induce á que lo será. Ha representado Cortes á Barcelona y Galicia, ocupando por sus méritos la Dirección General de Sanidad, en el desempeño de cuyo cargo conquistó el aplauso de todos los partidos. Orador, periodista, hombre político en una palabra, no necesita nuestro encomio para que su mérito sea público.

El señor Vallés y Ribot, hijo de Vilafranca del Panadés, casado, ha sido ya Diputado, sin recordar por donde, en las Constituyentes de la República. Ni entonces se dió á conocer por cierto como orador político, ni antes como literato. Hombre estudioso y reflexivo reúne circunstancias para poder conmovir las masas, engatusándolas de momento, pero su oratoria en el orador didáctico ha censurado sobre todo por falta de buen gusto. Su popularidad en Barcelona, ha sido mucha, y hoy, aun cuando tiene un círculo regular de admiradores puede temerse que decline mucho su prestigio, bien sea porque otros le minan la jefatura, ó bien porque las ideas pactistas que defiende pierden calor. Goza merecida fama, como jurisconsulto.

Por el distrito de Olot no hay contienda. Luchará y de consiguiente triunfará allí sin obstáculo alguno, D. Joaquin Escribá de Romani Marqués de Aguilar, casado, propietario quien en 1878 sucedió en el Marquesado de Aguilar, fundado en 1608. Fué ese señor diputado la primera vez el 84, por el mismo distrito, sentándose al lado de los conservadores ortodoxos; segun parece es de la fracción Pidal. Proclamado diputado el 13 de Mayo juró el cargo el 11 de Junio del 86. Es de los pocos candida-

tos á quienes se puede felicitar el acta por anticipado en estas elecciones, y eso que si hubiera como competidor un carlista es casi seguro se hubiera quedado sin ella.

El señor Marqués está de suerte. Luchan en Puigcerdá al señor del Valle de Marlés (no sabemos porque sitios endiablados para ese Valle) D. José Oriola Cortada por otro sobrenombre, ya diputado por el distrito en 1890, á las resultas de una elección ruidosa que le dió unos cuantos votos bien trasnochados y de que puede estar archi-satisfecho.

No es noble de origen segun parece ese ilustre varón, pues en Vich, de donde es oriundo, nos contaron una historieta del título asáz picante, que nos faltó tiempo ó interés para escuchar de cabo á rabo. Es casado el señor del Valle de Marlés y vecino de Barcelona.

El Diluvio, periódico de la misma ciudad, nos hizo saber era Capiguarda de no sabemos que cofradía de Santa María del Mar. De ahí surgió el pensamiento de su elección.

Compite con el señor Buixeda y Palau, hijo del distrito.

En el distrito de Santa Coloma de Farnés lucha el señor D. Antonio Comyn, como ministerial. Abogado distinguido del foro madrileño, jóven, y que suponemos tendria bien contados el número de electores del distrito. Si no lo ha hecho así, se equivoca. Herodes que degolló á los inocentes podrá consolarle, repitiéndole el estribillo: «Lo llop de la Montaña vé de Cerdaña.»

En el distrito de Santa Coloma se estrenan tres candidatos que nunca han sido Diputados, tales como don Antonio Comyn y Crooker, el señor Geronés, negociante de maderas, y D. Odón de Buen, salsa de todos los guisados que hacen los amigos del señor Salmerón en Cataluña, redactor foribundo de *Las Dominicales del Libre Pensamiento* y que suponemos tiene tantos partidarios en Santa Coloma como uvas frescas corren en esta época del año en el mercado. El señor Geronés tenemos entendido es un excelente sujeto, un hombre de los de pasta flora, pero que no tiene más admiradores que algunos americanos de la playa de Blanes. De consiguiente el acta parece asegurada en favor del señor Comyn—échese ó no á la calle el señor Vicens—de cuya candidatura tambien se habla, aun cuando suponemos que por meras ganas de hablar.

Las noticias del señor Comyn le resultan probables, pues sobre ser Abogado distinguido del foro madrileño, y persona perfectamente relacionada, es altamente simpático su

trato y nos parece hará un brillante papel en el parlamento, al lado del señor Silvela, de quien es amigo predilecto.

Por el distrito de La Bisbal lucha nuestro ilustrado compañero D. Eusebio Corominas, y no podemos ménos de despedirle con el clásico grito de guerra con que lo hacian los antiguos «¡Tuya sea la victoria!» La merece como periodista, como patriota y por la sensatez de su criterio. Diputado en las Constituyentes de la República fué nombrado secretario del Gobierno civil de la Isla de Cuba, donde dejó acrisolada su honradéz de funcionario, timbre hoy el mejor para el que sirve en las colonias. A sus esfuerzos perseverantes, despues de Pascual y Casas, debe la vida el posibilismo catalán. Hijo del distrito este, le conoce además perfectamente. En ese mismo distrito luchan Pella y Forgas, que quiere sin duda cobrarse *La Historia del Ampurdán*, retahila de martingalas donde no hemos sabido hallar nada nuevo, fuera de lo caro del precio del libro.

La Renaixensa de Barcelona le ha excomulgado, pues dice juega, sin permiso de nadie con la bandera del regionalismo, y él, ávido de atrapar la cartulina que da entrada al Palacio de La Carrera de San Geronimo, retando de pasada los leoncitos de piedra que velan echados en la escalinata por el honor de las armas de Castilla, se ha pertrechado de todas armas de combate, incluso la recomendación del Marques de Cerralbo, quien espera verle sentado al lado de Zangarren Llandez y el Duque de Solferino, ordenando por este motivo á los suyos que le voten. Se nos figura que es al fuego á quien se le ocurrió hablar de la manteca, y al distrito de La Bisbal de carlistas, por lo que el Sr. Pella puede empezar á construir para sus ilusiones un nincho en Bagur. *La patria aimada*, y dejar para el otro barrio las tertulias con Cerralbo.

Si no se lleva el acta el Sr. Corominas la atrapará seguramente D. Puig Calzada, y le omitimos el nombre del santo de pila, por que á guisa de buen federal suponemos no le gustará oír hablar de Santos, y eso que en su distrito pasa plaza de *santon*.

Hombre de luengas patillas y voz estentórea, no le recordamos otras cualidades.

¡Ah!, si, nos olvidábamos. Es tambien Vice-presidente de la Diputacion provincial, y amigo furioso de que federales y conservadores *lligats*, segun repite con voz de trueno á diestro y siniestro, vayan todos «Por la estrecha senda donde han ido» Los *lligats* que de la provincia han sido.

En Vilademuls andan tan revueltos

marinos y labradores, los del llano y los de la montaña que aquello parece la Isla de S. Baladrán.

El Sr. Alvarez Mariño se ha plantado como una estaca en medio de aquel rio revuelto, y creemos se lleva detras la mayoría.

D. José nació en Madrid el 21 de Septiembre de 1836. Ha sido concejal y Teniente Alcalde de Madrid varias veces.

Ha sido diputado por Vilademuls en los Congresos del 72 76 79 81 y 84 siempre por *Vilademuls*, que lo eligió tambien en 1871, aun que en aquel Congreso, merced á una treta que le jugó Treller Noguero, no llegó á tomar posesion del cargo. En Madrid se ha distinguido mucho en los trabajos de la carcel Modelo, estudios penitenciarios, comisiones de la propiedad literaria y filoxérica etc. etc. En politica ha sido liberal mucho tiempo y como liberal la primera vez lo sacó Climent y Vidal por Vilademuls.

Desde 1876 ingresó entre los conservadores. Hoy es reformista. si bien nos parece es mas partidario de purificar el sufragio que no de extenderlo

Activo, servicial es Comendador de la Legion de Honor, Gran Cruz de Isabel la católica y Jefe Superior de Administracion Civil. En las últimas elecciones fué proclamado el 13 de Mayo—vió las estrellas en pleno dia para poder salir—y juró el cargo el 11 de Junio de 1886. Las dificultades que entonces tuvo el Sr. Alvarez para triunfar fueron debidas á la guerra oficial, pues se le hizo aquella sin cuartel. Hoy disfruta, parece de la ayuda de los caloriferos oficiales, pero trabajando mucho, y como trabaja, creemos podrá llegar á pasársela sin dichos caloriferos empollando el huevo del acta sin dificultad alguna mayor que la serracina en que está metido.

De un lado ármala Godó, antiguo secretario del Sr. Alvarez Mariño, cuyo Sr. Godó, es casado como aquel y fué vecino de Paris y allí fundó un periódico y el periódico se murió y el Sr. Godó, se vino á España, y ahora quiere ser diputado. Y no sabemos nada mas, sino que cuenta el oro y el moro de votos con los pueblos de Cadaqués y otros del litoral, particularmente en Cadaques donde se discute con tanto ardor sobre su persona, unos en pró y otros en contra, que Dios, el emperador Tamerlan y el Sr. Godó, asi fuesen una Trinidad verdadera, no hubieran armado mas zambra en Cadaques que las discusiones orijinadas por el Sr. Godó con su candidatura monoseada ella por los de la villa como si fuera sopa de genoves. Será todo ello poco serio, pero no tiene otro prisma.

Cuanto al de la candidatura Sol y Ortega nos parece que el relumbré es muy triste, tan triste como el de un día nublado. El señor Sol á quien parece hace tiempo persigue en su vida política un mal hado, tuvo el desacierto de querer aceptar, para tragárselo con la avidez de un fraile en ayunas, el distrito de Vilademuls, ¿Quién le daba vela en ese entierro? ¿Ignora lo que es Vilademuls?

Joven, fantástico al señor Sol se le antoja el campo oregano, y ahora resulta que no tiene votos ni amigos ni esos el camino y que todo el mundo se ha echado á reír al verle tan apurado, mientras por las espaldas le zurran la badana sus correligionarios de Barcelona con cartas manifiestas y varapalos capaces de dejar tullido á cualesquiera; de modo que sobre haber ido á Vilademuls para hacer el papel de pretendiente desairado, tendrá que aguantar las cachufetas de los que le han metido en el vado. Hay para desesperarse.

Quien de seguro no desespera de ser Diputado segunda vez por Vilademuls es el Sr. Trellez Noquerol. No mete mucho ruido pero sabe con la masa, ó, en otros términos, es un gallego que no pierde ripio. Tiene la desventaja inmensa de no conocer la lengua del país y este suspicaz de suyo, le mire con aquel asombro brutal que ponen los labradores cuando miran una cosa nueva y rara, que parece han de palparla dos ó tres veces, sobando y volviendo á sobar, á fin de dar testimonio de certeza á los sentidos. Bastaría que un cura montaraz viese un movimiento extraño de ojos en el candidato y se le antojara que aquello es un símbolo masónico para armar un cotarro infernal que diera en el Kluvia para siempre con el Sr. Trellez y su candidatura. Hay que verle comer, hay que verle dormir, hay que olerle á todas horas para saber si huele á santo ó está contaminado de liberalismo, registrando para ella los rilvanes de su ropa, y aun esto hecho para ir á parar á la panplina salida de labios de cualquier payes, de que es castellano y no votará si no lo dispone su señor, su amo, y aun este no le paga escote y un jamon por añadidura. Eso sí, después de haber votado, las desearán felices por muchos años á quien dé, llevando con humildad y aires de amor su adhesión hasta el límite de besar la mano de sus bienhechores.

En el distrito de Torroella lucha uno de esos bienhechores sin oposición, tal es el Marques pontificio Robert. «Pro patria fides» parece su divisa.

Con ella la otra vez sembró un diluvio de oro y recogió una calabaza. Justo es que ahora que no hay enemigos en el campo, se presente en él de nuevo, con su escudo para cantarse victoria á sí propio sonando que tal vez estuvo en Flandes.

Llegamos á Gerona cuando las cuartillas se nos acaban. Emilio Sicars, figura digna nombre grato. Lo que no puede pasar es el pasaporte; pero es tan indigesto que pase su rival, el Bosch y Labrús de nuestras entretelas que casi le daríamos paso franco sino fuera dárselo á D. Carlos que es el fuego, ó al republicano Bofill que es el viento.

BOCETO A LA PLUMA.

Necesidad obliga. Quieras que no quieras hemos de hablar, pues, de los candidatos para Diputados á Cortes en esta provincia y hemos de hablar de todos. Y al cumplir con esto un deber, cuando á la par de un derecho, debemos declarar, ya que ningún compromiso nos asedia y somos libres como el viento, que tenemos una satisfacción hoy vivísima en que en esta provincia no luce nuestro partido, excepción habida de una personalidad dignísima y que merced al imperio de las circunstancias, nunca á sus deseos personales, no puede menos de luchar en el Alto Ampurdán: El Excmo. Sr. D. Teodoro Baró.

Y como á nuestro partido nada le importa el éxito de las elecciones, con la brillante excepción referida, somos independientes, en realidad de verdad, y podemos hablar como hablaban los antiguos progresistas frente á la corrupción del partido moderado. Pero no teman, no, de nuestra libertad nuestros enemigos, somos justos. Respetamos, siéndolo su honra tanto como la nuestra, y tenemos justa satisfacción y orgullo en posponer á toda consideración política el honor de nuestros adversarios, siquiera hubiese que afrontar, que afortunadamente no lo haya motivo legítimo para ponerla en controversia, motivo que, aun guardando siempre las buenas formas tenga la prensa en su mano para poner en juego aque que haciendo llorar lágrimas de amargura en los hogares y matando en flor civilmente á quien se la merezca; poder por cierto terrible, que ha hecho proclamar que la prensa es un poder del Estado, poder que nosotros nunca exajeraremos, á sabiendas en nuestra esfera, esclavos de la verdad sin la cual no concebimos la moral. Entre nosotros ahora en materia.

¿Qué opina en política esta provincia? difícil es la respuesta.

Si se atendieran las manifestaciones precursoras de la Revolución de Setiembre, los días álgidos del partido liberal, llenos de combates sangrientos y sacrificios homéricos, ó el período por decirlo así de oro del partido liberal, esta provincia sería digna de figurar entre las primeras de España en el Catálogo de las que se sacrificaron por el triunfo de la libertad. Prueba de esto los combates reñidos en ella contra la reacción, ya en los comicios, ya en las montañas los nombres augustos que aun resuenan en nuestro oído con acento querido de jefes como á símbolo y galardón de gloria. La sangre cayó á torrentes y con la sangre rodó el dinero de todos.

En nuestras filas no hubo un traidor, y desde La Escala á Blanes, y desde Blanes á Gerona y Puigcerdá, fuimos un solo haz, dando distritos fijos á los hombres de la comunión liberal, entusiasmado generoso para todos sus hombres y en holocausto de los mismos prodigáronse víctimas sobre el campo de batalla y en el destierro. Cuando se sublevó el Regimiento de Bailén, salido sigilosamente de las murallas de la inmortal Gerona en las altas horas de una noche

Vóbrega de 1867, los amigos de la libertad condujeron aquel Regimiento perdido hasta la frontera en triunfo de honor, haciendo una muralla de sus pechos y protegiendo la retirada, asáz peligrosa con el mismo celo y ardor que si en cada soldado cada ciudadano hubiese mirado un padre. Regiones enemigas del todo fueron atravesadas en silencio, y el sacrificio, fracasado de momento como otros mil, no costó las lágrimas de una sola madre! Diferencia inmensa si se compara con estos tiempos de hipocresía, en que desierta en masa un cuadro de reserva en esta provincia misma, desde Santa Coloma de Farnés y no pudo llegar suelto y disperso á la frontera! ¡Prueba inequívoca de que no hay fé alguna por parte de los republicanos ni en sus fuerzas ni en la opinión, aquella fé indómita y temeraria que, á raíz del levantamiento nacional de 1868 hizo olvidar sin embargo en esta provincia ingrata á los hombres que se habían sacrificado para dar vida al nuevo régimen, escarneciéndolos, desdeñándolos, con satánica porfía, hasta el límite de que en las Constituyentes no se sentó ni uno solo de nuestros correligionarios en esta provincia, y mientras la candidatura republicana obtuvo 22.000 votos en ella, nuestra candidatura llegó escasamente á 9.000.

Los nombres de Madoz, de Maranges, de Quintana y de Vehí fueron propuestos á D. Toribio de Ametller, á D. Pedro Caimó y Bascos, á D. Juan Tutau y hasta á D. Francisco Suñer y Capdevila, el hombre calamidad de la República española, como le llama un insigne escritor, precisamente de sus ideas.

Toribio de Ametller ha muerto, y murió como un valiente, con las armas en la mano, luchando contra el carlismo artero desbordado de las montañas; ha muerto Caimó, que apesar de su insignificancia intelectual demostró condiciones de carácter y bravura á toda prueba y tuvo los honores del cautiverio, compartido en las cárceles de Gerona con D. Pablo Viñas, y con él el destino que le sirvió de remate, pudiendo salvar su vida por milagro, jugada posteriormente dos veces de un modo positivo; primero, en el levantamiento de San Felú el día 30 de Setiembre de 1868 y después ya diputado en el alzamiento de La Bisbal en Octubre de 1869, alzamiento cruento por sus resultados y en que la monarquía y la república á nombre de la libertad vertieron sangre humana despiadadamente.

¿Quién queda de los primeros republicanos? ¿dónde están los héroes? Tutau y Suñer fueron ministros y duermen tranquilos; pero ni el uno ni el otro mueven una sola mosca ni excitan á sus colegas, y menos aun el último que el primero. Sus amigos, si los tienen, sus partidarios, si los hay, lo fueron solo de ocasión, amigos de aquellos de quienes se dice «comida hecha compañía deshecha» y uno topa por la calle sin decir adiós.

Si no hay pues entusiasmos republicanos ¿será carlista acaso esta provincia? En ella estuvo D. Carlos, según parece, mirándose embozado la ciudadela de Figueras desde las al-

turas de Monrui, término municipal de Darnius partido de Figueras, diafrizado de arriero pocos meses después de la revolución de Setiembre. En esta provincia han entrado y han salido todos los cabecillas carlistas desde Francia, como don Pedro por su calle, durante la guerra civil.

En esta provincia el sanguinario Saballs reclutó su más atrevida gente y tuvo espías seguros, cosechó dinero á manos llenas, copó columnas fusilando prisioneros, y se hizo de nuestro suelo, según la frase gráfica de un célebre general, verdadera inespugnable ciudadela que le permitía embestidas feroces de vándalo sobre el llano de Barcelona, ataques formidables contra Puigcerdá y asaltos como el de La Seo de Urjel, sin preocupacion alguna respecto á sus cuarteles propios, donde el ocio perenne de los partidarios se espasimaba en bailar brutalmente sardanas, como diciendo al mundo de Dios «ahí me las peguen todas».

Apesar de todo esto no podemos no admitir que la provincia de Gerona sea carlista en el sentido genuino y propio de la palabra, partiendo de principio esencial de que la guerra civil la hizo el dinero y á cuenta de este los mismos que fueron aventureros de órdago que con Saballs lo serían también del Moro Muza. Pudo influir ó influir en la guerra la configuración del terreno, los errores de la política central, el fanatismo, cuyo factor es muy diminuto; de esto á la síntesis antedicha de que la provincia sea en su mayoría feudo de don Carlos hay diferencia inmensa. El prestigio de algunos, muy pocos, propietarios de la montaña, quienes por tradición ó por orgullo fieles siguen á D. Carlos, pudiera á primera vista hacer sospechar semejante feudo y decimos á primera vista, porque nadie mejor que aquellos pios varones sabe el círculo reducido en que le toca agitarse por casualidad, y sobre todo lo que esto les cuesta cada vez que la consecuencia les hace llamamientos.

No negamos sin embargo la influencia relativa del carlismo en ciertas rejiones, al igual que la muy poca que guardan aun en algunos centros las ideas republicanas. Pero ni republicanos ni carlistas tienen hoy, por hoy, un radio de acción verdadero, ni adeptos fervorosos, ni entusiastas ciertos. Viven del recuerdo de lo que fueron unos y otros.

¿Dónde están, pues, las ideas? preguntará el curioso lector con justicia. Y nosotros contestaremos, que las ideas, como las monedas de cinco duros, van muy escasas. El pueblo aquí es escéptico.

Pero en medio del desconsuelo que ese escepticismo produce, y que hace á todos, esclavos del que manda, queda, algo de consolador y ese algo está en el interés despertado en la opinión pública á favor de los hombres de alguna valía, principalmente en lo que á la comunión liberal se refiere, si se atienden los éxitos de los lejanos días.

La invidia y la mala fé, podrán, porque en esto España es maestra, lograr por un momento no se lleven hoy nuestros hombres las codiciadas

que sirven de pasaporte para ingresar en el Parlamento y gozar de sus perfumes.

Pero... ¡el que van á las Cámaras los hombres que tienen ascendiente seguro sobre la opinión pública, ¿siempre? Necio sería creerlo tan siquiera así y bien necio.

Si lo mas ilustre del país en todas sus manifestaciones fuera al Parlamento, se operaría en nuestra patria un milagro igual al del pan y los peces con que Jesucristo mató el hambre y la sed de los hebreos.

Hay mas: si la cuarta parte de los que van al Parlamento tuvieran tan siquiera capacidad política para entrar en él con fruto dándole de provecho, seríamos el pueblo mas feliz de la tierra los españoles.

Pasa en nuestra patria lo que pasa en Francia, y aun tal vez en forma algo peor. La opinión pública aquí y allí se está tranquila como una balsa, y no se agita así truene hasta que la remueve una gran pedrada que ponga en zozobra sus intereses. Lo demás es música y música de tres al cuarto.

¿Y quien lanza esas pedradas siempre? La influencia oficial, trastornando los resortes de la administración pública, poniendo toda la burocracia en pié, y haciéndola maniobrar como si fuese un regimiento. Esa influencia fatal hace fruncir el ceño al campesino, recordándole, acobardado, ha de haberselas con el fisco hurano y presintiendo le desollaran vivo como un conejo si no anda, en suma, esa influencia obediente detrás del cacique; habla, á todos interrogando las causas de su bienestar, de su presente, de su pasado, de su porvenir y hasta de sus pleitos y enfermedades, prodigando por un lado dulces melodias al que sigue, por otro furibundas amenazas al que resiste. Ruega, en fin, como un mendigo y á las veces miente como un vellaco, segun mejor le cuadra. Aquí salva del abismo un canalla, allí empuja á la roca Torpeya un inocente.

¡Que teje meneje! Luchar así es desgarrarse la túnica del justo entre las zarzas y malezas del oprobio que ir á buscar en conclusion, en otras manifestaciones mas elocuentes y puras la opinion del país.

CORRESPONDENCIA

Madrid 28 de Enero de 1891

Sr. Director de EL INDEPENDIENTE.

Muy señor mio: A medida que se aproxima el dia de las elecciones generales aumenta la animación electoral en términos que hacia muchos años no se notaba.

Cada dia recibimos la sorpresa de un nuevo candidato.

Hoy han aparecido en los sitios públicos las candidaturas de los señores D. Isaac Peral y de un tal D. José Maria Bris que luchará con el carácter de independiente.

Que la lucha á de ser reñidísima lo prueba la nube de circulares é influencias que por parte de los candidatos caen sobre los electores en demanda del voto, y que para solo ocho diputados que dá la circunscripción de Madrid, se presentan nada menos

que cuarenta y tres candidatos en la siguiente forma:

Seis conservadores.—Seis fusionistas.—Seis reformistas.—Seis zorrillistas.—Seis coalición republicana.—Tres Unión obrera.—Seis socialistas.—Tres independientes y D. Isaac Peral.

Ante este cúmulo de candidatos todos los cálculos que se tratan de hacer resultan fracasados pero, sin embargo, parece lo mas probable que el triunfo lo obtengan dos conservadores, dos fusionistas.—El Sr. Romero Robledo.—D. Felipe Ducazcal.—Un republicano y el compañero Iglesias socialista.

Pero este cálculo aproximado es contando con la sinceridad de Gobierno, pero como este se prepara á cometer en Madrid como está haciendo en provincias toda clase de atropellos y coacciones en contra de los candidatos liberales, es posible que fracase todo calculo, y que el resultado de la elección dependa de la exclusiva voluntad del Sr. ministro de la Gobernación.

Que el resultado de las elecciones tanto con sufragio universal como con sufragio restringido depende de voluntad exclusiva del gobierno y sus gobernadores, lo prueba el hecho de que ayer, el Sr. Elduayen estaba decidido á dimitir el cargo de director de la Tabacalera, cuya dimisión la fundaba solo en el abandono en que el Sr. Silvela había elejido á los candidatos que aquel patrocina en la provincia de Pontevedra; y que ha desistido de la dimisión, desde el momento mismo en que el Sr. Cánovas del Castillo le ha prometido de una manera seria y formal que apretará los tornillos para que salgan triunfantes de cualquier modo los antedichos candidatos, aun que tenga que pasar por todos los obstáculos habidos y por haber.

El gobierno ha recibido ayer una buena noticia y que ha venido á calmar siquiera por el momento, la intranquilidad que reinaba en toda España.

El partido autonomista de Puerto Rico ya no solo no se disuelve sino que tampoco se retrae en las próximas elecciones generales.

Es del Sr. Fabié el telegrama oficial en el que se le comunica, que dichos autonomistas habian acordado en reunión celebrada, en ir á la lucha y que al efecto había hecho la oportuna proclamación de candidatos.

¿Pero y el retraimiento de los autonomistas de Cuba como lo arreglará el Gobierno que preside el Sr. Cánovas del Castillo? Este es el problema de imposible resolución.

Ante el Tribunal supremo se ha celebrado esta mañana la vista del recurso de casación interpuesto por el reo de Córdoba Cintas Verdes condenado á la última pena por aquella audiencia.

No asistió el letrado defensor por lo que el recurso quedó sin defensa. Combatió, diciendo que no procedía.

Por consecuencia de esto, el recurso no prosperará; el desgraciado Cin-

tas Verdes será ejecutado si el gobierno y la Corona no acuerdan ejercer la gracia de indulto.

* *

Esta tarde á la seis y media marcha el Sr. Peral con dirección al puerto de Santamaría con objeto de visitar el distrito.

El Inventor del Submarino ha desmentido de la manera más terminante, lo que decía *El Globo* de esta mañana respecto á que aquel no habia autorizado á nadie para que presentaran su candidatura para Madrid.

El Sr. Peral dijo que él afirmaba la resolución de sus amigos, apesar de tener el convencimiento de la derrota.

Suyo afmo.—M.

GACETILLA

Como los bailes de máscaras del Teatro y Talía tienen lugar esta noche, víspera de la purificación de Ntra. Sra., la concurrencia indudablemente ha de ser numerosa.

La sociedad Talía ofrece tres riquísimos regalos á las máscaras que mas se distinguen por su elegancia.

El jueves por la noche fueron invitados á acudir al Circo Alvarez todos los electores de este distrito. A la hora señalada estaban invadidos palcos, galerías y gran parte de platea. Varios señores republicanos hicieron la presentación del candidato señor Bofill, quien empezó su peroracion haciendo constar su débil estado y cansancio, debido á los muchos trabajos de propaganda durante el período de nieves y frios, pero que todo lo había resistido hasta el sacrificio del hambre, porque se trataba de trabajar en bien de la república. (Aplausos).

Con estilo familiar desarrolló claro y contundentemente cuanto se propuso arrancando merecidas interrupciones de aprobacion, tanto por lo que decia como por la intencion de lo que insinuaba.

Atacó el retraimiento cuando no obedece al plan de una resistencia práctica que mida las fuerzas.

Demostró la necesidad de acudir á las urnas aun en el caso de no ignorar la derrota.

Calificó de clase distinguida, cual cuerpo de artillería á los posibilistas; caballería á los históricos é infantería á los federales, habiendo hecho antes la comparacion de que todos eran hijos de un árbol mismo por lo que no resultaban diferencias sensibles, pues que todos ostentan el título de republicanos.

Admite como principio la evolucion, pero esperanzado con la revolucion.

Manifestóse partidario de muchas supresiones en el presupuesto para lograr economías.

Fustigó al partido carlista; recordó deplorables y sangrientas escenas llevadas á cabo por el partido conservador y en total alentó á la democracia.

Hizo constar que nada prometia al distrito. Que dejaba la promesa del derribo de murallas, construcción de puentes y carreteras para los que acostumbraban á no cumplir.

Y por fin manifestó que así como fuera de Cataluña se consideraba el primer catalán para de regreso ser español, del mismo modo se consideraba en Gerona el último ampurdanés, para ser luego puesto allí el primer gerundense, correspondiendo al sitio de honor señalado.

El orador fué calurosamente felicitado.

—Bromista está el corresponsal que

tiene el «Correo Catalán» en Caldas de Malavella, para con el ídolo del señor Launder en esta provincia. Al dar cuenta del acompañamiento, recepcion y banquete que en aquella villa se celebró en obsequio al candidato que llaman carlista, señor Sicars, se citan los nombres de todo vicho viviente menos el del aventajado presidente del comité electoral carlista de Gerona, que es el abogado D. Juan Puigbert y Cufí, por si no lo sabian nuestros lectores. ¿Será verdad que tan ilustre presidente, ex-secretario de Savalls y otros excesos, es antipático á «tutti...» excepto al Director del «Correo Catalán»? Porque es verdaderamente raro que nombre tan sonado y personalidad tan conocida, se confunda con aquellos «otros» que el «desmemoriado» corresponsal dice que «siente no recordar», tratándose de un personaje que cuando iba en candidatura para Diputado provincial gozaba, segun dicho «Correo Catalán», de tanto «arraigo, prestigio y simpatía.»

Ya sabíamos nosotros que durante aquel viaje hubo algun «convitado de piedra», pero no creiamos que los demás comensales le volviesen la espalda, hasta el extremo de no querer hacer mérito de su importante humanidad.

A propósito del Sr. Puigbert; tambien debemos felicitarle por los buenos ratos que proporcionó al Sr. Sicars cuando le acompañó por el lado de Inglés y Amer en donde, por lo cierto, dicho señor Sicars tuvo participacion y no pequeña en las «simpatías» de que goza su acompañante. Que amigos tiene Benito.

—Insiste *La Epoca*, debatiendo *El Liberal*, en que la ley del sufragio ofrece en la práctica grandísimos inconvenientes y que los fusionistas son los primeros en reconocer que hay que reformar el procedimiento, que resulta largo, á veces inútil, y á menudo costoso.

La Inyeccion G. GRANDE es el mejor, más rápido y eficaz remedio para la curacion de toda clase de enfermedades secretas, y para los flujos crónicos ó recientes, sean de la clase que fueren. Las prescriben los doctores con gran éxito, porque en contiene astringentes vegetales, ni minerales que puedan ocasionar dolor, estrechez, ó algun otro inconveniente. De venta en todas las farmacias y droguerías.—Unicos agentes en España.—Funó y Compañía.—Barcelona.

LIMPIEZA SIN RIVAL

!!! LO VIEJO SE VUELVE NUEVO !!!



PASTA BROOKE
(Marca MONO)

!!! HACE EL TRABAJO DE UN DIA EN UNA HORA !!!

Este maravilloso producto es indispensable para limpiar, fregar, frotar y pulir metales, mármol, puertas, ventanas, hules, barro, espejos, suelos, utensilios de cocina y demás objetos de toda casa, tienda, almacén ó buque. Limpia las manos grasientas ó manchadas. De venta: en todas las Droguerías.

CRONICA RELIGIOSA

SANTO DE HOY.

S. Ignacio.

SANTO DE MAÑANA.

† La Purificación de Ntra. Señora.

Imp de A. Nugué=GERONA.



Bálsamo de FERNOLINE

Todas las familias deben tener un frasco

Este maravilloso bálsamo está compuesto con el «Extracto Pur de Pine amarillo, y es completamente vegetal.»

Con las aplicaciones locales de este medicamento se obtiene la rápida curación de los DOLORES REUMÁTICOS, de la NEURALGIA ya sea FACIAL, INTER-COSTAL ó CIÁTICA; de los TUMORES BLANCOS, CLORES de las PIERNAS y BRAZOS; HINCHAZONES, DISLOCACIONES, ESGUÍNCES, QUEDURAS, HEMATOMAS, BAMBALLOS, y toda clase de CONTUSIONES, GOLPES y PICADURAS DE INSECTOS.

Los prescriben los doctores en el extranjero para curar los dolores que notan muchos enfermos en el CUELLO, PECHO y ESPALDAS, pues gracias á la «volatilidad» de este remedio, aplicado sobre la piel absorbe en cantidad variable, según la superficie de aplicación, y penetra hasta la parte dolorida, sin acarrear los males que con frecuencia se observan empleando otros similares.

De venta en las principales farmacias y droguerías.

ÚNICOS AGENTES EN ESPAÑA

Vilanova, Hermanos y Compañía.—Barcelona

EL VICHY CATALÁN.

Estas aguas, dedicadas especialmente AL TRATAMIENTO

DE

Gran número de ENFERMEDADES

DEL APARATO DIGESTIVO

Se encuentran de venta en todas las principales Farmacias nacionales y extranjeras.

ENFERMEDADES DE LA BOCA

PASTILLAS NIELK

EFICACES CONTRA LAS

ANGINAS, CRUP, RONQUERA, FETIDÉZ DEL ALIENTO É INFLAMACIONES DE LA GARGANTA

Las PASTILLAS NIELK calman la irritación producida por el excesivo uso del tabaco, y son indispensables á las personas que hacen sufrir á su garganta un trabajo fatigoso, especialmente los oradores y cantantes.—Para evitar imitaciones y falsificaciones oxijase en las cajas el sello de la SOCIEDAD FARMACEUTICA ESPAÑOLA, G. FORMIGUERA Y C.ª, BARCELONA, impreso en tinta roja.—Al por menor, en las principales farmacias.

EMPRESA DE QUINTAS PARA ULTRAMAR

DANIEL MAIMIR

Peso Paja número 7 piso 1.º (Bajada del Carbon)

El que tenga gusto de poner sustitutos puede dirigirse á dicho señor que hace 40 años viene dedicandose al negocio sin que haya tenido queja alguna quien firmará compromiso de toda responsabilidad en casa Notario.

No olvidarse que esta casa viene ejerciendo desde 40 años, cuya experiencia es una verdadera garantía.

ANGINAS, RONQUERAS

ULCERAS MAL OLOR DEL ALIENTO Y TODAS LAS ENFERMEDADES DE LA GARGANTA.

CURACION SEGURA CON EL MEDICAMENTO

MANDORLETTE HARDER

Es agradable al paladar y en la mayoría de los casos basta una sola caja para obtener la curación completa de todas las enfermedades de la garganta por rebeldes y crónicas que sean.

De venta en Gerona: Farmacia del Doctor J. M.ª Perez Xifra. — Al por mayor Sres. Vicente Ferrer y Compañía Barcelona.



TODAS LAS CASAS—especialmente aquellas donde hay niños—deben estar provistas del

Pectoral de Cereza del Dr. Ayer,

cuyo pronto uso ha salvado innumerables vidas. El efecto es inmediato y seguro. Para la tos, promueve la expectoración y suaviza la membrana irritada. Es el mas famoso y eficaz

Remedio para la Tos

en todo el mundo; no tiene igual como remedio para el asma, bronquitis, inflamación de las glándulas, pérdida de voz, tos ferina, croup y las enfermedades pulmonares repentinas á que los niños están expuestos. Tomado al principio, cura muchas veces la tisis y siempre retarda su progreso; y aun en los períodos avanzados de la enfermedad alivia la molesta tos y promueve el necesario reposo. Una medicina tan eficaz, agradable al paladar y económica como el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer, debe tenerse siempre á mano para un caso imprevisto ó emergencia repentina.

Pectoral de Cereza del Dr. Ayer

PREPARADO POR EL DR. J. C. AYER y CIA., Lowell, Mass., E. U. A. De venta en las principales farmacias y droguerías.



EL VIGOR DEL CABELLO,

DEL DR. AYER,

no tiene rival para el restablecimiento del pelo descolorido y cano á su primitivo color y frescura y para mantener la cabeza limpia y saludable. Según declaración de todos los que lo usan, es la preparación de tocador mas popular y elegante y la que mejor hace crecer el pelo. Cuando las glándulas capilares se debilitan por enfermedad, vejez ó descuido, este cosmético renueva la vida del cráneo hasta el grado de que el pelo recobra su primitiva

Abundancia y Hermosura.

Las señoras encuentran que esta preparación da al pelo la flexibilidad de la seda y una fragancia delicada y duradera. Los Caballeros lo usan para evitar la calvicie, para restablecer el pelo descolorido y cano á su primitivo color y abundancia y para impedir la caída y tumores molestos en la cabeza. Una prueba de la superioridad de esta preparación sobre todas las otras de su clase es la demanda todos los dias creciente que hay por ella en todos los países civilizados.

El Vigor del Cabello, del Dr. Ayer,

PREPARADO POR EL DR. J. C. AYER y CIA., Lowell, Mass., E. U. A. De venta en las principales farmacias, droguerías y perfumerías.

PEDIR EN TODO EL MUNDO LAS AGUAS DE CARABAÑA

Purgantes, depurativas anti-biliosas anti-herpéticas y anti-escrofulosa

UNICAS EN EL CONSUMO VENTA FARMACIA Y DROGUERIAS